



REVISTA SEMANAL  
SALDRÁ TODOS LOS SÁBADOS

Suscripción mensual adelantada.... 20 Cts.  
Fuera de Lima..... 30 ..  
Número suelto..... 05 ..  
Avisos económicos de 6 líneas con  
suscripción, el mes.... 1 Sol

AÑO I X LIMA, OCTUBRE 7 DE 1916 X N. 39

ADMINISTRACION

CALLE DE LA VERACRUZ, 282  
Correo: Castilla, 43

Administrador..... Alberto J. Montes  
Encargado de la Sección  
Informaciones y avi-  
sos..... Luis Blas Castell

## ¡Duelo y Gloria!!

**L**A marcha inexorable del tiempo vuelve a ponernos frente a una fecha de tierno recuerdo para el Perú.

¡8 de Octubre!!

Siete lustros hemos contado desde que se realizó sobre las olas del Pacífico, una de las hecatombes más gloriosas que registran los anales militares del Mundo.

Fué un gesto inmortal con que se retó al destino adverso.

Fué un acto de Cambronne realizado por toda una tripulación inmortal.

¡Gloria eterna a ella!

Sorprendió al Perú el grito de guerra cuando la poderosa escuadra enemiga abría ya sus fuegos sobre los indefensos puertos nacionales, y la bota amarilla de la conquista dejaba su huella en territorio hermano.

Ante la agresión inesperada, el país se extremece de zona a zona: improvisa leones, y enarbola su gloriosa enseña de combate en los mástiles de su diminuta escuadra.

Aunque no en espíritu militar, ni en patriotismo, la lucha debía tener las desigualdades de la trabada entre el coloso y el pastorcillo bíblico.

El Perú no se había preparado para el lance fatal. Su tesoro estaba exhausto y sus parques casi vacíos.

Chile en tanto, se había dado una organización férrea. Poseía, con abundancia, los elementos de guerra más perfeccionados; y sus unidades flotantes eran, sin disputa, los más

formidables—algunas de ellas—que había producido la arquitectura naval de aquellos tiempos.

En la escuadra peruana figuraban en primer término la "Independencia" y el "Huáscar" de condiciones infinitamente inferiores a las de los acorazados chilenos; y aún siendo así, quiso nuestra adversa estrella que perdiéramos, en accidente desgraciado, a la "Independencia"; quedando sólo al segundo la misión inmensa, inaudita de defender sobre las olas la gloriosa bandera del Perú, frente a un poder abrumador.

Y lo hizo con una gallardía que asombró al mundo, é inmortalizó su nombre.

Es que sobre el puente del fragil barco se destacaba la silueta de un marino ilustre, llamado a figurar en primer término en la constelación inmortal de los héroes del mar: que entre otras, constituyeron en la antigüedad clásica, Temístocles y Eurípiades, Nelson y Gravina, Alava, Churrua y Kanaris, en la época contemporánea.

Miguel Grau fué, indudablemente, un titán de aliento sobrehumano, y los que obedecían sus órdenes en el legendario monitor, héroes dignos de la Iliada.

Durante meses de meses, el débil barquito, saltando como un delphin sobre las embravecidas olas de esos mares eternamente tempestuosos, va y viene, de un lado a otro, de la extensa costa enemiga, sembrando la muerte y el pavor; apoderándose de va-

lios presas, y dando pruebas de la magnanimidad de su ilustre jefe.

Más de una vez ofreció sus débiles flancos a los proyectiles enemigos, y con los suyos terminaba por silenciar y convertir en polvo las baterías de tierra.

Pero, era la lucha tan desigual, que tenía que llegar, fatalmente el momento de la catástrofe, y se produjo.

Perseguido por parte de la poderosa escuadra enemiga, busca la salvación mediante habilísimas maniobras; y lo iba a conseguir ya.

Mas, aparecen en lotanza humos a su proa, y para los bizarros marinos del Huáscar, para su glorioso contralmirante, no les queda otro camino que el de la tumba.

Así lo comprenden, desde luego, y se disponen, gallardamente, a desposarse con la muerte, saludándola con el postrer grito de: ¡Viva el Perú!!

El bicolor hermoso se tiende a los aires, en la parte más elevada de la mesana como sudario inmortal.

Los proyectiles de una y otra parte cruzan rasgando la atmósfera, durante horas de sangrienta lucha.

Los del "Huáscar" rebotan en las corazas involucrables, y los impactos de las bombas enemigas son siempre mortales para el pequeño buque que afrontaba a toda una escuadra numerosa, que lo atacaba en toda dirección, implacablemente.

Al fin, convertido en cementerio de héroes, comienza a hundirse para no seguir sirviendo de blanco inermes, aunque con el ennegrecido pa-

bellón flameando en girones, cuando se apodera de él el enemigo, asombrado ante tan inuadito arrojo, ante patriotismo tan sublime.

El nombre de Angamos aparece desde entonces, en paginas de oro de la Historia, al lado del de Salamina, Trafalgar y Navarino.

LA VERDAD ofrenda en este día la siempreviva de su recuerdo al inmortal Contralmirante don Miguel Grau y a la brillante pléyade de guerreros que escribieron con él una de las más hermosas páginas de la historia militar del Perú.

¡Loor eterno a esos egregios campeones!!

## 1816--4 de Noviembre--1916

Se avécinan ya la primera centuria del nacimiento de uno de los peruanos más esclarecidos que guardan los fastos de nuestra accidentada vida nacional:

### ¡Francisco Bolognesi!!

No hay entre nosotros quien no pronuncie ese nombre con sacro respeto; no hay ser humano que no se incline reverente ante la efigie del noble esclavo del patriotismo-hasta el sacrificio.

A medida que los años pasan, adquiere mayor relieve, se engrandece más la marcial histórica figura del soldado heroico que, "quemando el último cartucho", hizo la propia apoteosis, a la fecha augusta en que vió—un siglo há—la primera luz el gigante del legendario morro de Arica, el Perú entero se pone de pié y con el alma saturada de infinita ternura, de hondísima admiración, se dispone a celebrarla con la solemnidad que impone la efemerides gloriosa.

Ya la Patria agradecida ha querido confiar al marmol y al bronce el gesto con que se despidió de la vida el mártir del deber. Pero, más que en el soberbio monumento, que decora uno de los más centrales lugares de nuestra metrópoli, vive el recuerdo del héroe en el corazón agradecido de sus compatriotas.

El sacrificio de Arica, será una magnífica lección objetiva, que se irá repitiendo de generación en generación, en tanto que el Perú exista.

Y la evocación del protagonista de esa sublime tragedia, enseñará a nuestros jóvenes como se vive, como se lucha y como se muere por la Patria.

Por eso van nuestros noveles guerreros al pié de esa estatua a jurar lealtad hasta el sacrificio a sus banderas; por eso la mano solícita del maestro conduce hasta allá al escolar que acaba de pisar los dinteles de la vida.

Nacido en un virtuoso hogar, los primeros años del Coronel Bolognesi, trascurrieron tranquilamente; ya entregado a nutrir su privilegiado espíritu con los conoci-

mientos indispensables para todo hombre que desea una actuación benéfica, ya en las labores de la vida comercial.

Pero, no era esta la senda a que se sentía arrastrado por vocación irresistible; de tal manera que no tardó en vestir el uniforme miliciano, siguiendo las banderas del mariscal Castilla.

En su larga vida político—militar, supo distinguirse siempre por la inflexible austeridad en el cumplimiento de sus deberes, y por sus innegables dotes militares que atesoraba en su alma.

Llegó, por rigurosa escala, a la alta clase de Coronel de Artillería, siendo siempre muy estimado por sus superiores y compañeros, y objeto del cariño y respeto de sus subalternos.

En tal condición lo halló la declaratoria de guerra de Chile, en 1879.

El Gobierno Nacional a mérito del patriotismo, demudo, y aptitudes del Coronel Bolognesi, le confió una de las divisiones del ejército que debía operar en el sur de la República.

A la cabeza de ella hizo la retirada a Doreles, y presencié el desgraciado e inexplicable encuentro de San Francisco.

Pocas horas después, se cubría de gloria en la eternamente memorable victoria de Tarapacá.

Cuéntase que, en el fragor de la lucha, una de las balas enemigas le voló el tacón de su bota granadera, y—quien lo presencié refiere—que el noble anciano, sin imutarse en lo menor, dijo al punto:

—Ya ven, señores, que los proyectiles chilenos, apenas si alcanzaron a la zuela de mi calzado.

En la retirada por el desierto que hizo el ejército del Perú, hasta Arica, el noble Coronel dió las mayores pruebas de común abnegación, compartiendo, con admirable estrictismo, las penalidades que agobiaban a sus soldados.

Llegados a ese puerto, se le confió la gobernación militar de la plaza.

En tal condición estaba cuando tuvo lugar el desastre de Tacna, y como consecuencia, la aproximación de una división de 10,000 chilenos, a órdenes del entonces Coronel don Pedro Lagos.

Este Jefe trató de vencer la obstinada resistencia del defensor de Arica, que, rodeado por mar y tierra, no tenía esperanza alguna de salvación; llegando a proponerle una capitulación honrosísima, que hubiera salvado, sin duda, el honor militar del vencido más exigente y glorioso.

Pero el intrépido veterano, que había escuchado la opinión de su brillante Estado Mayor, y que sentía con la más honda desesperación los infortunios del Perú, lanzó esa frase sublime, que pareció brotar de labios del canciller inmortal de Esparta: de Leonidas.

—Quemaré el último cartucho!

Y con ella firmó su sentencia de muerte, y la de los suyos.

Pero, ¡qué muerte tan grandiosa!

Preparémonos a recibir, pues ese gran día con toda la magnificencia que impone; y a imitar al héroe legendario si llegase el caso del sacrificio por la Patria.

## Aplauso sincero

**P**ROCLAMABAMOS, en el editorial de nuestro número anterior, intenso descorazonamiento al contemplar que la noble, altruista, patriótica campaña que libramos contra la inmigración asiática a nuestras playas no hubiera despertado el más leve eco simpático en las Cámaras Legislativas, no obstante que con nuestra actitud resuelta perseguíamos la extirpación de un mal que constituye asechanza de muerte para la vida nacional del Perú, y verdadera amenaza muy grave, para las demás naciones hermanas del Continente.

Felizmente, han hecho renacer en nuestro espíritu la esperanza de mejores horas en el porvenir, las inspiradas frases con que el H. diputado Sr. Dr. Peña Murrieta, acaba de lanzar en la Cámara de los jóvenes la voz de alarma, que debe salvarnos de la vorágine a que nos sentimos arrastrados por el aluvión interminable de microbios asiáticos, que está saturando nuestro medio ambiente con miasmas emponzoñadas.

Cuanto ese distinguido hombre público ha dicho con tal motivo, lleva el sello de la más abrumadora verdad.

Nuestro bizantinismo, la inestabilidad institucional que es característica de nuestra vida nacional, el derroche desatentado de los caudales públicos, la eterna lucha partidaria que nos domina hasta la absección; nada de eso constituye entre nosotros un estado morboso definitivo, nó. Podemos reaccionar y reaccionaremos, sin duda, en más o menos tiempo, cuando la cordura sienta sus reales en nuestro suelo.

Lo que constituye una verdadera gangrena en nuestro organismo social y político que nos destruirá por completo, de una manera indudable, sinó se recurre a remedios heroicos, es la infiltración del virus maléfico que LA VERDAD viene delatando con patriótica constancia, y que ha alarmado con justicia a aquel meritísimo miembro de la representación nacional.

Sin pérdida, pues, de momento debemos acudir a la extirpación de la terrible dolencia, por el único medio que tenemos a nuestro alcance: la expulsión, dentro de un plazo prudencial, de todos los asiáticos que ya se han adueñado virtualmente de buena parte de nuestro país.

Así lo han hecho ya otros pueblos que quieren defenderse, y que, por falta de medios, no han podido lo que la gran república del Norte, ha hecho con esos detestables ejemplares de la degradación humana: aislarlos en lo absoluto dentro de un verdadero cordón sanitario, bajo la vigilancia más estricta.

Los Estados Unidos defienden así su población y su comercio; y como los tiene bajo su férrea mano, nadie duda que al asomo del menor conflicto con una potencia asiática, todos esos infelices serían sometidos implacablemente, a la ejecutiva y popular ley de Lynch.

El pueblo americano puede, pues, estar tranquilo.

Pero, nosotros, pequeños y débiles, que tenemos ya en nuestro seno un verdadero ejército de esos seres deformes, en caso de dificultades internacionales de carácter serio con cualesquiera de los países de los países de la tierra ¿qué podríamos hacer con ellos? ¿Cómo defendernos de su actuación, que siempre sería contraria a los intereses peruanos; por que sabido es, por la perversidad de su índole, que el asiático odia siempre al país que le da albergue?

Como prueba de esto podemos evocar el recuerdo de lo que nos pasó durante nuestro último conflicto internacional.

Los chilenos no tuvieron mejor aliado que el amarillo. Fue su espía, su explorador, su guía infalible, y hasta un magnífico combatiente de ferocidad salvaje.

Y tan fué así que, comprobado el hecho, nuestros soldados, nuestro pueblo, después del desastre de Miraflores, se lanzaron enloquecidos por el furor al exterminio de esas almas traidoras, atacándolas en sus propios inmundos cubiles.

Gracias sean dadas a las guardias urbanas extranjeras que Lima no tuviera también en su historia una pavorosa noche de San Bartolomé.

Y este peligro no ha pasado.

Nosotros que estamos en contacto con el pueblo, por que hemos nacido en su seno, podemos dar fé de la formidable indignación, de la invencible repugnancia que siente al contemplar cómo nuestra patria va transformándose horriblemente, en todo sentido, debido á la acción nefanda de esa colonia abominable

Es necesario salir de ella, y muy pronto, si se quiere evitar mayores males.

Se alegrará por quienes tienen interés en ello, que existen pactos internacionales que garantizan la permanencia de asiáticos en el Perú. Está bien. Pero otra ley, la ley suprema de la propia conservación que prima sobre todas, impone la medida

ineludible que insinuamos, de manera inmediata.

Y debe tenernos libres de todo cuidado la idea de lo que se piense en el otro lado del Pacífico en orden a la realización del proyecto salvador.

Nada nos importa cultivar relaciones diplomáticas con países que no tienen de civilizados sino el exterior, y de los cuales no necesitamos en lo absoluto para vivir tranquilos y venturosos.

La actitud del honorable Sr. Peña Muñeta es de aquellas que jamás se recomiendan bastante, y compromete la eterna gratitud de los pueblos.

Sólo falta que el Congreso y el Gobierno se pongan a la altura de su deber, y, de consumo, salven al Perú.

El pueblo lo espera así del patriotismo y conciencia de sus deberes de esos altos Cuerpos Representativos de la Soberanía Nacional.

### La huelga de telegrafistas

No queremos, ni debemos, entrar en las incidencias a que ha dado lugar ese movimiento sensible preocupador con justicia de la atención pública; ni paramos mientes en los recíprocos cargos que se cruzan entre el superior y los subordinados de esa dependencia oficial. Aunque nuestra opinión *a priori* ya está formada, esperamos que la culpabilidad de quien la tenga resulte del juicio que se ha incoado en orden a tan desagradable como perjudicial asunto, reservando, por ahora nuestro criterio.

Pero, lo que sí no podemos aceptar—ateniendonos al espíritu de nuestra legislación positiva de la materia—es que se haya querido prohibir a los telegrafistas en servicio del Estado que pudieran cons-

tituir sociedades de auxilios mutuos cuando el derecho de asociarse está consagrado por la Constitución de la República, y que, por ser así, nadie puede oponerse a ello.

Esto aun prescindiendo de que es de derecho natural que está en las facultades concedidas al hombre la de adoptar medidas preventivas para ponerse a cubierto de probables emergencias en el porvenir, que puedan constituir una amenaza para su tranquilidad, para la misma vida, buscando el consurso ajeno dentro de lo que la ley permite; nos hace rechazar, repetimos, el *velo* autocrático de la Dirección General de Cerreos y Telégrafos para que sus empleados puedan llenar un fin altamente plausible.

Notorio es la exigüidad del estipendio señalado a esos buenos servidores, como lo es también el ningún auxilio que se les presta cuando les sobreviene una de aquellas calamidades tan frecuentes, por desgracia, en la vida del hombre. Resulta, pues, cruel que se les impida que puedan tomar parte, o construirse en asociaciones encaminadas a prestarles esos socorros indispensables al sobrevenir esas horas de abandono y de dolor.

No, no hay, no puede haber derecho para esto.

Un empleado público no deja de ser un hombre libre, por que *ilotas y esclavos* son abominaciones que fueron peculiaridad de épocas pretéritas cuyo solo recuerdo constituye una vergüenza para la humanidad.

El soldado mismo, obediente y no *deliberante* en armonía con las exigencias de su carrera profesional, fuera de las funciones que le señalan sus ordenanzas, recobra sus derechos civiles, y puede hacer todo aquello que la ley no veda con la independencia más absoluta.

Cómo, pues, tratar de que empleados amovibles no puedan hacer lo mismo que

## EXTRACTO DE MALTA

### DE BACKUS & JOHNSTON

Recomendada por distinguidos médicos para las personas de edad, los enfermos, las madres durante la lactancia y sobre todo para los débiles.

#### TÓNICO — RECONSTITUYENTE GENERAL

Se recomienda de manera especial para los hombres de trabajo rudo, pues dá salud y energías.

DEVUELVE FUERZA Y VIGOR

esos ciudadanos que están sujetos a los indispensables rigores de una disciplina inflexible, por un tiempo que la ley fija?

Entendemos que no hay derecho para proceder así.

También hemos visto algún número del boletín mensual que publica la asociación de telegrafistas, y sólo hemos podido observar con aplauso, que en él se trata de la difusión de los conocimientos relativos a esa especialidad de la ciencia cuyo prodigioso desarrollo va transformando al mundo y no de asuntos baladíes, y mucho menos, que puedan atacar la moral o las buenas costumbres sociales.

Lejos de ponerse tropiezo alguno debió apoyarse a todo trance esa publicación, destinada a alcanzar tan benéficas proyecciones.

Esperamos que el Supremo Gobierno solucionará este asunto con el tino y patriotismo que le distinguen y que restablecerá, a la brevedad posible, la normalidad en un servicio que es de inmensa utilidad pública.

No queremos creer que continúe sosteniéndose una situación altamente perjudicial a la vida comercial del país, ni mucho menos que se de lugar a una paralización completa de los servicios, hecho que no podrá, seriamente inculparse a los telegrafistas.

## En bien del pueblo

Nos ocupamos hoy de hacer un ligero análisis del decreto expedido por el General de División don Salvador Alvarado, Jefe del Ejecutivo en el Estado de Yucatán (México), reglamentando la repartición de tierras entre la clase desvalida de la circunscripción territorial que, en hora de verdadero acierto, le confió el Presidente Carranza.

Cumplimos así la promesa hecha a nuestros lectores en el número anterior de este semanario.

En ese notable documento oficial se consigna que todo ciudadano que quiera constituirse en propietario de terrenos, puede serlo, desde luego, pues se le otorgará en el acto un lote, sin más que someterse por escrito a las condiciones que impone el Estado; hecho lo cual, queda en completo dominio del territorio pedido, sin que ninguna autoridad política o militar pueda atacar su derecho de propiedad absoluta.

Las tierras que se repartirán desde luego, serán las inmediatas a los lugares poblados, y de usufructo común, en las que se concederá 10 hectáreas de terreno, si está cultivada con *henequen* (planta textil, espontánea en México) y de 20 a 25, si el terreno es eriazó.

Si las tierras de estos lugares públicos no alcanzan para ser repartidos entre los solicitantes, previo cumplimiento de las prescripciones legales, se expropiará terrenos no cultivados, hasta una distancia de ocho kilómetros del centro del pueblo o ciudad.

Si hay más de diez que soliciten tierras, debiendo ser, por lo menos, la mitad ciu-

dadanos mexicanos, se formará con ellos una colonia más allá de los ocho kilómetros de que se ha hablado, en terrenos que no estén en cultivo *sean de quien sean*, y que si es necesario se expropiarán.

Estos terrenos se denominarán *pastorales*, y el lote que se dará a cada colono será de 200 hectáreas.

Se les dará además a todos una superficie de 25 hectáreas para polígono urbano del pueblo.

Si hay pequeñas propiedades, que no pasen de cincuenta hectáreas, dentro o fuera de esos terrenos del Estado, se respetarán, siempre que hayan sido legalmente adquiridas.

Las condiciones bajo las que se entregarán las tierras son las siguientes:

1.ª—Si el terreno está sin cultivo, se exige que durante el primer año sea desmontado y sembrado, sujetándose en la primera de estas operaciones al Reglamento respectivo. Durante este año no se pagará contribución alguna: después pagarán \$ 35 a \$ 40 al año.

2.ª—Si el terreno está cubierto de plantas textiles en producción, pagarán desde luego esa contribución, y además una cantidad proporcional para pagar la plantación según los años que tenga de vida.

Si esas plantas no están en producción, no se pagará tal cantidad hasta que llegue la época de cosecha. En este caso también estarán exentos del pago de los \$ 35 a \$ 40 durante un año.

3.ª—Las colonias que reciban 200 hectáreas estarán libres de esta contribución durante dos años.

4.ª—Los colonos que reciban terrenos estarán obligados, a partir del segundo año, a introducir mejoras como: casa, cercas, pozos, abonos, etc., etc., por valor del 5 % del precio de sus terrenos, anualmente durante diez años; lo que significa introducir por término medio, al menos, mejoras anuales por valor de \$ 50 a \$ 80.

5.ª—Los lotes se adjudicarán por elección personal, o por sorteo si hay varios individuos que soliciten la misma propiedad.

6.—Los peones de las haciendas que se expropien, serán preferidos en la repartición de esas tierras, siguiendo en ese derecho los vecinos del pueblo más próximo, y después los extraños.

*Todo el que quiera y pueda trabajar tierras, debe pedir las, llevando inmediatamente la solicitud formulada al efecto.*

Tenga presente *todo el mundo* que si no consigne hoy tierras, no por eso se les cierran las puertas; pues en adelante *cada seis meses*, se repartirán lotes en las condiciones antedichas.

Queda, pues, notificado el mundo entero, que en el rico suelo que fue de los aztecas, ubicado en una de las más hermosas zonas del mundo, tienen tierras feracísimas que pueden constituirse en patrimonio de quienes las soliciten y que tengan la voluntad de trabajar para formarse un patrimonio para sí y los suyos.

México inmensamente rico en todos los reinos de la naturaleza, abre sus brazos a la inmigración extranjera, y quiere que los hombres nacidos en el suelo de la República gocen de todo el bienestar a que

tiene derecho quien empeña inteligencia y músculos en la santidad del trabajo.

Y a ellos ofrece un amplio campo de acción, que para sí misma será altamente benéfica.

A los que se entregue terrenos con plantas textiles, se previene que podrán mandarlas beneficiar en las fábricas contiguas. El costo de esta operación será fijado por la Comisión Agraria a fin de que sea lo más equitativa posible para los pequeños propietarios. Esto se hará mientras los colonos se encuentren en condiciones de formar sus sociedades cooperativas para establecer desfibradoras propias."

¿Necesitamos insistir más sobre este asunto cuyo móvil nobilísimo salta a la vista?

No.

Lo único que nos queda es deplorar que entre nosotros no se haya pensado nunca en esto que sería un bien inmenso para el país en general y la redención de nuestros infelices indígenas que hoy viven en esclavitud horrible; limitándonos a traer a nuestro Perú, cargamentos de asiáticos, en tanto mueren en el abandono más absoluto los antiguos dueños de este suelo.

Los negociados de banca y de política menuda embargan hasta tal punto nuestra atención, que no nos permiten ocuparnos de los grandes intereses de la patria.

Es por ésto que el Perú ha llegado a su calamitosa situación actual, cuyo desenlace, con el andar de pocos años, lo palparemos horrorizados.

La desaparición de la raza indígena, fuerte, sobria, brava, base de nuestra población; para ser sustituida por chinos, japoneses e ingertos híbridos, será un golpe de muerte para el Perú.

Pero, parece que a ello se tiende con afán satánico, y dado nuestro modo de ser, la apatía congénita de nuestra gran masa ciudadana; es claro que los insanos manejos, los criminales egoísmos, que prevalecen y han prevalecido casi siempre en el reducido círculo de nuestra privilegiada clase dirigente, dará los naturales frutos de horror.

México, no obstante la saturnal de sangre en que hoy vive encenagado, renacerá dentro de sus cenizas como el ave de la Mitología, pues aun le restan buenos hijos que se sacrifiquen noblemente por salvarla regenerándola.

¿Y nosotros.....?

Turf 

Detalles de la reunión del Domingo.—Comentarios al Programa de Mañana.

Poco afortunados estuvimos en nuestros pasados comentarios y pronósticos; debido a ello solo dimos dos ganadores que correspondieron a nuestras expectativas. De los demás diarios el que más acertó tres carreras, lo que está poniendo de manifiesto lo difícil que es dar con el ganador y mucho más lo es el sindicarse *las fijas* de la tarde. Pero indudablemente contribuye el

éxito de la fiesta el que las llegadas sean estrechas, porque de esa manera se vé bien claro la igual opción de todos los inscritos, y la competencia del handicaper señor Escribens.

Es de esperarse que el día de mañana nuestras tribunas sean ocupadas en su totalidad por numerosa y distinguida concurrencia, por tratarse de un Clásico, dotado de un premio de consideración. Además tenemos una prueba más en el programa, la carrera de velocidad en la que por tercera vez, van á comprobar sus ligerezas los especialistas en la distancia.

Estas crónicas han de reseñar brevemente las carreras pasadas, desde que en los demás diarios al día siguiente se conocen los detalles de la reunión. Procuraremos si, ser más extensos tratándose de los comentarios, que es lo que más interesa al público aficionado para orientarse en sus apuestas.

La primera de la tarde fué ganada por Revoltoso, que después de haber dejado actuar en punta á Lea y Gardenia, alternándose durante el curso de la carrera, ligeramente solicitado por su jockey traspasó el disco á medio cuerpo de Gardenia.

La segunda carrera, en la que Sarga recorrió media cancha sola, fué ganada por Enigma con algún esfuerzo por haberse quedado Ceferino dos veces parado con Acuarela, seguramente pensando en las miras. Este buen jockey argentino, ascendido á preparador del Stud Oran, tiene el gravísimo defecto de salir siempre mal, sin tener en cuenta que debido á ello deja de ganar carreras. Entró segunda Acuarela.

La tercera carrera, en la que Haydée salió como una flecha desde el primer momento, fué ganada en buen tiempo por esta hija de San Graal, hábilmente conducida por José Herrera, jockey nacional. Alcanzó las 5 libras del Placé Alma en Pena.

La cuarta carrera, fué la tercera ganada por el Stud Bend'Or de propiedad de nuestro amigo Orellana. Old Chap, el buen hijo de Barsac, á quien creímos incapáz de adjudicarse este premio, batió á sus contrarios en gran estilo y con una montañía de kilos áuestas. —La favorita Cubanita placé.

La quinta carrera, le tocó á Pampero, que al trasponer el disco conservó la diferencia, que había tomado en la partida. En gran rush final Ocasión ocupó el segundo lugar.

La sexta carrera, tuvo un final reñido y emocionante en alto grado. Desde la curva final hasta la meta, la lucha fué terrible para Springfield, el Veto y Pololo que por más esfuerzos que hizo en ningún momento amenazó el triunfo del ganador y mucho menos el de El Veto.

#### NUESTROS PRONÓSTICOS PARA MAÑANA

##### Primera carrera.—1.300 metros

Sólo tres animales disputarán esta prueba para nacionales: Lea con 50 kilos, Pizarro con 53 y Gardenia con 56. Tres animales mediocres que bien podían cruzar el disco iguales. Lea, que el domingo con 43 kilos se dejó ganar en 1.31 los 1.400 metros, tiene tanta opción como Pizarro que siempre á entrado a la retaguardia y que Gardenia que no ha realizado más hazaña que entrar siempre tercera y ganar una carrera.

Por simpatía especial al Stud Orán sindicamos a Pizarro para el primer puesto; el segundo no se lo disputarán estamos seguros.

##### Segunda carrera.—1.100 metros

Disputan esta prueba: Alma en Pena con 55, si bien su carrera del domingo, ha revelado las buenas condiciones en que se encuentra, no la consideramos con la primera opción; Tirilo y Acuarela que van en pareja deben ganar esta prueba, al menos sobre el papel, teniendo como enemiga formidable a Sarga con 53 kilos. Mandolín fue de otra época, ahora ningún peso le acomoda y difícil será que encuentre jinete que lo haga reaccionar. La Negra, es muy bonita, de buena lánima, pero mejor nó. Finalmente Sarga la bailarina del Stud Oasis, es la carta temible. Si como el domingo pasado para excitar más sus nervios, se dá un paseito previo a la carrera, no ganará; pero si parte bien ¡A Dios con mi pronóstico! Sus "saliditas de pueblo" tendrían su recompensa.

##### Tercera carrera.—1.400 metros.

Descartando a Rotita, porque todos los días no ha de dar sorpresas y sobre todo por ir bastante castigada en el peso, los tres restantes tienen gran chance. Le damos nuestro voto a Old Chap, porque es bueno y porque llevará como jinete a José Herrera. Su carrera del domingo bastante buena, para que no vaya a repetirla, sería menester que algo extraordinario le pasase. Es la hija del domingo y el que no lo crea que se le pregunte a Manuelito Orellana. Alino, es un potrillo que obtendrá muchos triunfos para su corral, pero nunca a pesos iguales con nuestro favorito. Sojo II parece que ya á clausurado el cielo de sus triunfos, sus carreras últimas no lo recomiendan ni para el 2º puesto. Placé Alino.

##### Cuarta carrera.—Clásico "Carlos Pellegrini". 1.800 metros.

Por primera vez se encuentra en esta distancia los inscritos; For Ever y Frou Frou defendiendo los colores del Stud Piura; La Minoría y Revoltoso del Stud Porte Benheur y La Manche del Stud Llano. Excepción hecha de La Minoría y For Ever que van en misión de sacrificio, los tres restantes tienen la primera opción en el clásico. En nuestra obligación de sindicar el ganador optamos por Revoltoso Razones: este potrillo ha corrido ya por tercera vez 1.700 metros, de manera que los 100 metros más nada le significarán, es decir, ya conoce lo que significa correr seguidos 1.700 metros. En cambio los otros sólo han corrido 1.400 metros y por primera vez correrán mayor distancia; además Revoltoso con 57 kilos ha empleado tiempo muy aceptable y esta vez sólo lleva 52 y va además acompañado; finalmente es un potrillo ligero y que sabe conservar sus energías hasta el final. La Manche es una yegua preciosa, pero..... los nervios la dominan; y antes de correr parece ya bañada y naturalmente estas nerviosidades le restan opción. Sin embargo reconozcemos con franqueza su gran superioridad sobre los demás y a juzgar la carrera por lo que se dice, por el concepto que de ella se ha formado Pianezzi, debería ganar suavemente.

Recordamos haberle oído decir a Pianezzi el domingo que ganó su yegua. ¡Cosa bárbara esta yeguecita para correr, el Clásico Argentino es un paseito de la compañera, los demás pura macana! ¡A los demás que les garúe! Frou Frou es una carta bien brava, Dario Vial lo comprende, pero la modestia de este preparador le obliga a callar. Dario es un niño, Dario fué en sus primeros años jockey, por eso siempre se junta a ellos y le gusta llevar la huasca, Dario lee los diarios, Dario no hace catreda, no predica, escucha en silencio. Monta a veces un chusito que le presta importantes servicios y Dario..... basta en una próxima crónica me ocuparé de la psicología de cada uno de nuestros preparadores; ahora debo continuar en la tarea de dar pronósticos. Como les decía Vial tiene muchas esperanzas en Frou Frou mejor dicho en su pareja y tal vez al reseñar carreras de mañana tenga que felicitarlo. Para el placé La Manche.

##### Quinta carrera.—1.600 metros

No se necesita hacer muchos cálculos ni menos estudiar en detalle la pedigré y los antecedentes de cada uno de ellos para dar con el ga-

nador. Creo que esta es una fija en cualquier parte del mundo. Si El Veto no gana la carrera, puede su propietario buscar un aguador que lo despene ipso facto. La actuación del pupilo del Orán ha sido hasta hoy buena y por consiguiente no hay siquiera derecho para inferirle una ofensa al jinete, que lo conducirá. Springfield podrá ganar con 51 kilos, pero al Veto a pesos iguales cualquier día menos mañana. En cuanto a Cosquito, el bravo crack de la generación de tres años, no le encontramos opción, apesar de que Castelli cuando inscribe un caballo, lo hace figurar en el marcador.

##### Sexta carrera.—1.900 metros.

El caballo de primera clase, el de las terribles y avasalladoras atropelladas, vá a medirse con modestos animales de segunda categoría y si se descuida puede llegar tarde. La cuestión de los pesos, es lo de menos para este caballo, siempre ha corrido con pesos altos. Creemos que Fugaco ganará la carrera, no obstante que se le presenta bastante difícil. Para el placé..... pondré a Jena por simpatías a la yegua. Orviador y Pololo llegarán fuera de poste. Raillery, si aprovecha de su peso liviano, necesitará Fugaco larga vista para distinguirla, pero en las tierras de echas Raillery a la retaguardia.

##### Séptima carrera.—1.100 metros.

Ocasión, Garufa, Hugonote, Pampero, Top Notcher y Haydée, disputarán esta carrera de velocidad. Sólo los cuatro primeros tienen opción, gustándonos un poquito más que los otros Ocasión el pupilo del Llano para el primer puesto. Garufa para el placé.

DEVÁN.

## Necesidad y utilidad de aprender un oficio

### Por el porvenir de los hijos

El aprendizaje de un oficio, debiera formar parte de la juventud, cualquiera que sea la escala á que pertenezca.

Por elevada que sea la posición de una familia, por crecida que sea su fortuna, debiera procurarse siempre que los hijos de ella aprendan un oficio. Pasaron ya los tiempos en que el trabajo se consideraba indecoroso e impropio de las familias acomodadas; hoy día trabajar es hacerse acreedor a la consideración social. En la actualidad son muy numerosos los hombres de alto rango que conocen oficios manuales y esto lo tienen a mucha honra.

Las vocaciones humildes pero honradas son mucho más valiosas que las altas vocaciones que sólo sirven para fomentar la vanidad!

Las cosas pequeñas son las grandes cosas, cuando son bien hechas. Un hombre trabajador no es nunca pesimista; el pesimismo es hijo de la ociosidad y la intemperancia.

Una habilidad adquirida es una puerta abierta á un campo inmenso de posibilidades en el mundo. Mas de un individuo á quien las multitudes toman por un oráculo, deben su éxito á una sola habilidad adquirida tal vez en alguna línea superficial de la actividad.

Por preocupaciones ridículas y vanidades absurdas, hacen que muchas familias ricas y aún pobres miren con desdén toda ocupación mecánica. Los hijos de esas familias crecen sin poseer un oficio ni un arte que pueda servirles en el porvenir, si la fortuna les es adversa.

Las posiciones más brillantes pasan, los

títulos mobiliarios se extinguen y los millones suelen perderse, pero el conocimiento de un oficio es un capital perdurable que el hombre lleva en sí mismo y que le sirve en caso de adversidad.

A las condiciones anteriores, se agrega que el aprendizaje de un oficio desarrolla en el niño hábitos de laboriosidad y tiende a conservar su buena salud y vigor corporales.

Trabajan sin cesar los padres de familia, economizan y se privan de comodidades y de placeres, a fin de dejar a sus hijos una fortuna, mientras estos crecen en la molición y en el ocio más lamentables y cuando llegan a ser hombres, se convierten en seres inútiles para sí mismos y perniciosos para la sociedad,

Llega el día en que mueren los padres y en que los hijos se encuentran de la noche a la mañana con una fortuna en sus manos, pero que no conocen el trabajo que ha costado ganarla, ni tienen los conocimientos necesarios para administrarla, se entregan a los placeres, y en las cantinas, casas de juego y tolerancia, disipan en poco tiempo la herencia que tantos trabajos y desvelos costó a sus padres.

El apellido que llevan y que sus padres supieron honrar, lo degradan y lo envilecen y a eso se debe que algunas familias descendan de las capas más elevadas a las más bajas de la sociedad.

¿Y quién tiene la culpa de esto? Los padres sobrado indulgentes y poco previsores, que amaron sin talento a los herederos de su apellido y de su fortuna.

## Reflexiones

**Muy oportunas para algunos extraviados obreros.**

Vivir la vida como yo la vivo, es vivir; gozar como yo gozo, es gozar; sentir el dolor como yo lo siento y, reír como yo río ante el sufrimiento, es reír, reír a despecho de quienes cobardes! tantos males ocasionan. El triunfo más grande de las almas generosas es caminar por el mundo riendo de los seres y las cosas; de los seres miserables y de las cosas superfluas; y, es sublime más que nada, ser UNO entre la multitud heterogénea y confusa...; por que el carácter ennoblecido por los sentimientos puros, independiza al hombre de las vulgaridades deshonorosas... La altivez no tiene nobleza, tampoco tiene lacayos; si trono. Su trono está en el corazón, custodiado por los buenos sentimientos cuyo poderío es indiscutible por las bajezas o por las conveniencias, sea cual fuera el motivo circunstancial que ejerciera su influencia malsana ante el imperio de sus principios esencialmente morales, por que se estrellarían como contra una roca o desaparecerían como fulminados por el rayo de la ira....

Ser por sí, es gloria; ser por los demás, es humillación... El rey de mi reino interior es soberbio, su soberbia está alentada por el séquito de nobles que le resguardan: mis sentimientos....

¿Quién me podrá humillar....?

¡Nadie, nadie, nadie,....!

El que siente como yo siento, es invencible. El que, como yo odia, el que, como

y osienta el asco y el desprecio más grande por esas almas empujadas por esa pobreza moral que se llama adulación, es digno en toda la extensión de la palabra. Quien adula es un miserable, es un rastrero, es un indigno de los hombres y de la sociedad; de Dios mismo indigno también es. El hombre es hombre cuando tiene un concepto muy hermoso de lo que es el honor, la dignidad.....

“No tiendas la mano al que la suya te pueda negar, o que a la tuya pueda manchar”—con voz clara y enérgica, me dijo cuando yo todavía era un niño, mi padre adorado, mi padre como yo, grande de alma, noble de sentimientos.... Yo lo oí y bebí en la tranquila fuente de su clara dicción, las puras y cristalinas aguas de sus sabias consejas y desde entonces vivo como él vivió y soy lo que él fue. Yo moriré como él murió; sintiendo asco, odio y repugnancia de haber vivido esta vida llena de miserias y mezquindades; así yo la voy viviendo y la viviré hasta el supremo instante en que la pálida enlutada bese mis labios blasfemos con el beso de la eternidad angusta....; y, mientras viva me esferzaré por conseguir que mi muerte sea o se realice en forma que sintetice un apóstrofe a la falsía y a la vanidad humanas.....

Así escribía desde su destierro un luchador infatigable, por la verdad y el triunfo de las ideas democráticas; desde allí su bervo fulgurante fué el azote flamígero que incensante azotó la conciencia enferma de los miserables y de los falsarios, de los abominables y de los sicarios....

Murió, por fin se cumplió su deseo; murió sonriendo en un gesto supremo de desprecio; y, la chusma y el malvado rieron.... De esta canalla también los hubieron arrepentidos, snfrieron la nefanda con secuencia de su abominable obra...y, meditaron avergonzados, pero pálidos; el miedo, el horror, el espanto que su propia obra les causara, no permitió que la vergüenza en forma roja asomara a sus rostros, coloreándolos ¡si eran tan viles!....

¡Ay!.... Cuantos como aquel insigne luchador y mártir habrán y cuantos miserables coaligados en su asecho estarán...

¡Maldita raza, raza maldita y miserable, maldita seas! Yo se que tu perdurarás tanto cuanto dure la especie humana; entretanto estarás en mayoría, yo lo sé; y por no ser con vosotros busco a los menos por ser con ellos me esfuerzo. Yo siento como ese luchador extinguido.... Lo creo mi hermano; él pensó como yo pienso.



## Informaciones

### Nuestros votos

Ha partido a Iquique, formando parte Integrado de la comisión designada para traer a esta capital los restos del Excmo. señor don Guillermo E. Billinghurst, el señor Alberto J. Montes, director de este semanario, y a cuya abnegación e incesante lucha, le debe su existencia y el ventajoso puesto que ha logrado alcanzar entre los elementos sanos de nuestra sociedad.

Lo acompañamos con nuestros más sinceros

votos porque tenga un viaje muy próspero, y porque vuelva pronto entre nosotros—después de cumplida su noble misión—para dar ejemplo con su civismo y energías en la proficua labor en bien del país y de la colectividad obrera, a cuyo bienestar consagra todos sus anhelos y de las que es tan sinceramente estimado por sus innegables merecimientos.

Queda en su lugar, durante su breve ausencia, el señor don Carlos Lora y Quiñones, fundador de la Empresa periodística Obrera, que edita este semanario.

### Comite Pro-Memoria Billinghurst

El jueves último celebró sesión este Comité popular con asistencia de más de sesenta delegados de sociedades obreras.

En esta sesión se aprobó el programa presentado y que regirá en todo lo que se relacione con las instituciones obreras en la ceremonia de recepción de los restos del Excmo. Señor Guillermo E. Billinghurst.

Se nombró una comisión para que organice la solemne actuación fúnebre que tendrá lugar en el local del Centro Internacional Obrero, en la noche después de la traslación de los restos.

Se acordó que desde el día viernes funcione la Secretaría permanentemente en la calle de Santa Catalina 613 donde podrán acercarse los delegados obreros a indicar el número de asociados que concurrirá por su institución a fin de separar el número exacto de medallas conmemorativas que se repartirán antes de la llegada de los restos.

### Sociedad Fraternal de Artesanos

Hemos recibido la siguiente nota, que con la mayor complacencia insertamos:

Lima, 3 de Octubre de 1916.

Señores Redactores de “La Verdad”.

Muy señores míos:

Remito a Uds. copia del oficio pasado a la de Carpinteros por la Sociedad Fraternal de Artesanos acordado en la sesión del último jueves.

Le agradecería su inserción en el órgano popular que Uds. redactan, pidiéndole disculpe la molestia que le ocasiona su atto. y S. S.

Julio Lobatón y M.

Secretario de la Fraternal de Artesanos

Lima, 30 de Setiembre de 1916.—Señor Presidente de la Sociedad de Carpinteros Confederada N.º 2.—S. P.—La Sociedad “Fraternal de Artesanos”, ha visto con el mayor entusiasmo el atinado acuerdo de la que U. preside, con relación al boicoteo que el Gobierno e Instituciones vienen haciendo con los obreros nacionales; prefiriendo a extranjeros que monopolizan la obra de mano entre sí, en los diferentes trabajos, de la manifiesta protección que reciben.

El sistema de vida del obrero peruano: el hogar, la familia y aun el traje, le gravan en proporción tres veces mayor de lo que costaba 15 años ha. Sin embargo hoy se gana un jornal igual o menor que el que señalamos (el que tiene la fortuna de tener trabajo). Además, el valor de los materiales y herramientas, son motivos por lo que no se construye, hoy en proporción para ocupar a nuestros compañeros faltos de trabajos a lo que hay que agregar las subsistencias elevadas en su valor, que también conspiran contra nuestros hogares, de los que arrancarán a nuestros hijos, en la edad en la que comienzan a ser útiles, para servir a la patria la que debe velar por nuestra situación angustiosa. Es por esto llegado el momento de abandonar nuestra estóica indiferencia, y acudir a solidarizar nuestros esfuerzos y redimirnos de la misera condición a que se nos obliga con preferencias ingratas a extranjeros inapropiados; cuyo hogar y fortuna no será nunca para el País, sino que amenaza a intervención más o menos tarde. Esa inmigración es pues por hoy la ruina de la Clase Obrera del Perú.

Ud. y los suyos reciban nuestra adhesión y aplauso y cuenten con sus compañeros de la “Fraternal” y con vuestros attos. y S. S.—Teodoro Figueroa, Presidente.—Julio Lobatón y M., Secretario.

## Fábrica de anteojos de LEOPOLDO E. BASURTO

Reconocimiento de la vista gratis. — Calle de Filipinas, 508 — Lima.

La fabulilla, epigrama, flebótomo cuasi poético, ó como quiera llamársele, que va al pié, hásenos venido hasta los puntos de la pluma suavemente, espontáneamente, y no por arte de birlibirloque, como de suponerlo han los *confucianos* detestables, y sus concomitantes, no menos detestables, de encubridores, consejeros y defensores, que los tienen á porrillo y sin embozo; y no así no más — como si dijéramos, entre la muchitanga desarrapada y zorrastrona, sinó entre gente linajuda y perita en derecho (y también en enjuages forenses.)

— Y por qué ese salto al Parnaso, al Pindo ó al Helicón? — que tanto uno como otros — de preguntar háme a quien reconcoma la curiosidad de entrar en el riñón del asunto; y yo, á fuer de galante y urbano de contestarle hé:

— Pues es el caso, seor preguntón, que es imperdonable que Usarced por no leer los poriódicos *grandes* (aunque, en puridad de verdad, puede que no le falte razón) no se haya dado con esos cartelones de desafío, que son materia del comentario público, que los *comercios* publican, y no a humos de pajas, desde luego; cartelones en que un *macaco* cita á otro su congénere a ese *torneo caballeresco* de las épocas medioevales, que a las veces resulta *funambulezco*, en los tiempos que hemos alcanzado, aun tratándose de *mantenedores* de pelo en pecho y arremangado brazo.

Lo admirable del caso, nó que tales simios tengan pujos de imitar al hombre, que tal es tendencia ingénita que salta á la vista; sino que en papelotes impresos de una capital culta aparezcan esos ridículos remedos de actos peculiares del hombre.

¿Qué interés tienen los civilizados, ni qué les importa, que los bárbaros se enseñen los dientes, o se destrosen a zarpazos?

Ni el de un camino siquiera.

Pero, paréceme que el prenotando va haciéndose largo, pesado é inútil como ciertos discursos que yo me sé, y sin más, ni más, endilgo mi fabulilla a toda la raza amarilla habida y por haber.

*Advertencia:* Preseindiendo del pariadillo final, la combinación debió resultarme con diez octosibalos para ser como Dios manda; pero hay *uno más*, que no lo suprimo por que entre nosotros cada cual hace simplemente, lo que es de su real gana, y mis manos de obrero no se hicieron para tañer doradas cuerdas de lira, sinó para forjar el hierro, arrancar el vil metal corruptor de entre la roca bravía, para empuñar el rifle, para derribar tiranos. . . ; aunque es cierto que algunas veces también me sirven para enjugar las lágrimas que el hambre arranca de las pupilas de mis macilentos hijos.

Pero, tristezas a un lado, y vamos a la poesía, o lo que sea.

### Fabulilla

Dos entecos cuadrumanos  
(Vulgo, *chinos*) se insultaron  
Y á muerte se desafiaron  
Imitando a los cristianos.  
Hicieron intentos vanos  
Muchos otros animales  
Para prevenir los males  
Del lance á llevarse a cabo;  
Mas, con zaña cruel que alabo,  
Uno y otro paladín  
Se dieron un negro fin  
Ahorcándose con el rabo.

**MORALEJA** — *No conviene á un animal  
Parodiar al racional.*

Los artículos de primera necesidad cada día más por las nubes.

Muy pronto ya no será posible que el proletariado pueda contar para su alimentación diaria con el arroz y el azúcar.

Y que haremos los pobres cuando nos falte esta base de consumo indispensable para la vida?

Pues el caso es bien sencillo:  
Faltando esos alimentos,  
Comeremos cual jumentos  
La melaza y el polvillo.

No hay que descorazonarse por tan poca cosa.

Tengamos calma y buen humor, que todo lo demás vendrá á su tiempo.

Dicen que donde aprieta más el sufrimiento allí está Dios.

Atengámonos a ello.  
¡Y aquí paz, y después gloria! . . .

### Federación de las Instituciones de la Provincia de Pallasca

El 20 del mes en curso, una comisión de esta Institución puso en manos del H. diputado por la Provincia de Pallasca, doctor Francisco Tudela y Varela el oficio que publicamos a continuación.

Lima, 17 de Setiembre de 1916.

H. Señor Doctor Don Francisco Tudela y Varela  
Representante de la Provincia de Pallasca.

Ciudad.

Señor de nuestra distinguida consideración:

“La Federación de las Instituciones de la Provincia de Pallasca”, en sesión de junta general del 28 de Agosto ha acordado dirigirse a U. S. H. para que como Representante de la Provincia, se digne prestarle su valioso apoyo en los siguientes pedidos que nos permitimos formular, y que estimamos de urgente necesidad para el adelanto de nuestros pueblos:

1.º — Que se vote una partida para que se termine la construcción del camino de “La Limeña” a Tauca, cuyo estudio hecho por el ingeniero Ramos, demuestra la importancia de esta obra.

2.º — Que se digne cumplir con el ofrecimiento que se sirvió hacernos sobre la construcción de

un Hospital en Cabana, Capital de la Provincia la creación de una Escuela de Instrucción Media y el establecimiento de escuelas de instrucción primaria en las demás poblaciones dotándalas de sus respectivos locales y mobiliario.

3.º — Que se consigne en el Presupuesto General de la República la partida para la creación de una escuela en el de pueblo Bambas, acordada ya por la Dirección de Instrucción a solicitud de la Sociedad “Hijos de Llapo” lo mismo que para la construcción de dos locales para las escuelas de niños y niñas en el Distrito de Llapo y el establecimiento de una oficina Receptora de Correos en el pueblo de Yupán.

4.º — Que se sirva U. S. H. gestionar la pronta tramitación de las solicitudes que tenemos elevadas al Supremo Gobierno, para que se declare libre el tráfico del ramal del Ferrocarril de Chinbote, entre “Tablones” y “La Limeña” y el establecimiento de la respectiva tarifa, a fin de que se supriman los abusos de que continuamente es víctima el público por parte de la Empresa “Tarica”, que sin tarifa alguna aprobada por el Supremo Gobierno, viene explotando ese ramal; así mismo, que el memorila en el que solicitamos la supresión de todo trabajo forzado y gratuito en la Provincia.

5.º — Que se consigne en el Presupuesto Departamental una partida para la extinción de la laguna de “Cochapampa” en el pueblo de Carongo cuya existencia es una amenaza continua para la salud del vecindario por los miasmas que despiden sus aguas.

6.º — Que nos favorezca U. S. H. con su apoyo para la separación del Juzo Villar, cuyos delitos y procedimientos ilegales, tenemos denunciados ante la Excm. Corte Suprema, lo mismo que se interese U. S. H. para que no se continúe arrebatando los terrenos de los indígenas de Tauca.

Los hijos de la Provincia esperan fundadamente que U. S. H. se dignará prestar benévola atención a lo que en justicia solicitamos.

Dios guarde a U. S. H.

Félix Nuñovero, Secretario.

Leonardo Flores, Secretario.

### Comité Pro-Concepción

El Comité Directivo formado por los hijos de la Villa de Orcotuna, residentes en esta Capital, para la nueva creación de la Provincia de Concepción, ha quedado constituido por los señores César Fernández como Presidente. Enrique Bustamante como 1.º Vicepresidente, Cirilo Arroyo, como 2.º Vicepresidente; Secretario, señor Demetrio P. Sandoval; 2.º Secretario, señor Ignacio Valera, Tesorero, señor Dionicio Contreras; Auxiliar, señor Ildefonso Alcántara; Vocales, los señores Facundo P. Valle, Valerio V. Vásquez, Domingo Caisedo Vásquez, Leoncio Raya y Timoteo V. Castro.

### Sociedad de Plomeros y Gasfiteros

Esta Institución ha efectuado últimamente su recepción de cargos.

En medio de la mayor cordialidad y entusiasmo, y con numerosa concurrencia se desarrolló un interesante programa, en el que tomaron parte distinguidos artesanos. Tante el Presidente saliente como el entrante fueron muy aplaudidos, al dar cuenta el primero de su memoria, y el segundo, al dar lectura a un conceptuoso discurso programa.

Se distribuyeron premios en el orden siguiente: — Medallas de plata a los señores: Justo Torres, Pedro M. Rojas, Antenor Sotomayor, José Solís, Nemesio Vallejos, Pedro C. Rojas, Manuel Solís, y con menciones honrosas los señores Facundo Chávez, Nicolás Quiroz, Fructuoso Mispireta y Jacinto Vásquez.

Los concurrentes fueron agazajados con pastas y refrescos.

## Llamada y Llamada!

Las sociedades de obreros en el Perú están dirigidas y distanciadas por sólo inercia; no han estudiado con detención la conveniencia que les resultaría de estar todas juntas, de formar un solo cuerpo; no han medido en su verdadera magnitud el peligro que las amenaza, o han creído que el auxilio que les pudieran ofrecer las otras instituciones era tardío o eficaz; pero nosotros que creemos lo contrario, encaminamos este artículo a llamar a los obreros de la República para que formen un solo cuerpo; para que haya el tacto de codos entre la clase más numerosa y más importante y para que esas fuerzas activas y efectivas que son vativas en detal, estrechen sus vínculos y uniendo sus potencias se hagan invencibles; oídlo bien: INVENCIBLE!!

La dificultad en la lucha por la vida es la causa del esfuerzo humano: si la vida sería fácil y todo estuviera al alcance de nuestra voluntad, desaparecerían nuestras preocupaciones, pero como, los hemos dicho en otra ocasión, tenemos que luchar contra la Naturaleza, contra los avances de nuestros semejantes y contra la inmoderación de nuestros apetitos y debemos estar apoyados los unos en los otros, debemos hacer efectivos los lazos de confraternidad, debemos desarrollar ampliamente, extensamente el amor de nuestros semejantes.

En casi todas las luchas que el hombre emprende individualmente es arrollado y sucumbe, aunque deje como fruto de su labor una lijera conquista; pero la humanidad que recoge todos los esfuerzos y todas las herencias, no es vencida ni arrollada, sigue en orden ascendente en ese ancho camino que se llama progreso y va de victoria en victoria a su perfeccionamiento; dejemos de luchar como individuos para luchar como humanidad.

Si al formar una sociedad de obreros nos ha unido un sentimiento de beneficencia "los auxilios recíprocos"; hagamos que esos auxilios recíprocos se difundan en todas partes, porque en todas partes se hacen necesarios, en todas partes están los necesitados, los desheredados de la fortuna que los reclaman. Si nos hemos unido para defendernos de las imposiciones del capital sobre el trabajo, en todas partes las lecciones de hombres que sucumben bajo el banco aniquilados por la fatiga; en todas partes hay vampiros que quieren subsecionar el esfuerzo ajeno y a todas partes de-

be ir la acción bienhechora de la institución. Si la sociedad se ha formado para oponerse al avance de la miseria, fomentando el ahorro, en todas partes debe difundirse ese beneficio, induciendo a los desheredados de la fortuna para que recuerden del porvenir de ellos y de sus hijos; para que recuerden que la vejez lentamente, incensiblemente va reduciendo al hombre fuerte a la ineptitud e impotencia y que es preciso aprovechar el tiempo. Si la institución se ha formado para defender los principios democráticos, para hacer resistencia a los atropellos de la autocracia, o para reclamar o protestar de los abusos autoritarios, hagamos que esos principios democráticos, de igualdad, fraternidad y equidad, sean efectivos, por que en todas partes sufren desequilibrios, por que en todas partes existen autoridades y por que en otras partes los cobardes abusan de los débiles y no se atreven jamás contra los fuertes, y la unión hace fuertes.

Si nos hemos congregado para combatir, para extirpar los estragos del fanatismo, de la intemperancia o de cualquier otra amenaza; hagamos efectivo nuestro programa activo y eficazmente, hagamos que el credo de nuestros anhelos sea llevado a todas partes, porque en todas partes se necesita redención, porque en todas partes cabe el bien, porque en todas partes los hombres de bien se comprenden y necesitan.

Por de pronto, tropezaremos con dificultades; se creará quizá que tenemos una pretensión política, se supondrá tal vez que nuestro propósito es tenebroso, es velado como el de las sociedades secretas, o se creará quizá que somos soñadores anarquistas, o que se yó; pero poco importa, nuestro intento es vincular y estrechar a todas las sociedades de obreros de la República, a fin de que los obreros de aquí como de cualquier parte, estén unidos y formen un solo cuerpo: los buenos para servir de modelo a los otros, los malos para que se estimulen y mejoren con el contacto; ese es nuestro programa invariable, y severo, ese es nuestro plan, claro, preciso, determinado. No pretendemos desafiar el peligro, ni formar barrera débil ahora, contra cualquier avance; sería una vana pretensión, sería ridículo que armados de adarga y caballeros sobre flaco rocín desafiamos a la riqueza que todo lo compra hasta el crimen y el silencio; al poder que todo lo atropella hasta la verdad y la justicia; al fanatismo que anatematiza todo lo que no está en sus estrechas conveniencias, al servilismo;

al libertinaje y a todos esos enemigos que tratamos de vencer y combatir; no desafiamos, no lanzamos reto; tratamos únicamente de unirnos en el peligro, para defendernos la vez que sea preciso.

Mañana que nuestro número sea el que deba ser (incalculable!) que esta llamada y llamada sea entendida y atendida por todos aquellos a quienes une la desgracia y el peligro; entonces..... seguiremos siempre en el camino del deber, porque ese es el camino verdadero, es el más recto, aunque está erizado de espinas; pero nuestra marcha será en columna cerrada, nuestra marcha será majestuosa, imponente, como la es marcha de la humanidad al través de los siglos con rumbo al perfeccionamiento.

Los obreros deben tener en cuenta que los únicos factores del engrandecimiento y marcha del mundo en el camino del progreso son los trabajadores: los que pasan la insolación en el campo, los que han perdido la noción de la claridad solar en la profundidad de las minas, los que forman parte integrante de la maquinaria en las factorías, en las empresas, en las oficinas, en todas partes donde no se ha podido ni se podrá prescindir de la inteligencia unida a la fuerza. El día que esos factores insignificantes, al parecer, dijese: "no trabajamos" y de comun acuerdo, el uno dejase el azadón, el otro el paico, el de acá el martillo, el de más allá el formón, la aguja, las tenazas, la estira, la alezna, la brocha, la paleta, el compaz, el timón, el breque, el horno, la escoba, la espuerta, la pluma, la regla, el componedor; en fin, el día que la actividad humana cesase: todos iríamos al abismo, como si se paralizase instantáneamente un convoy que marcha a gran velocidad, porque el trabajo es vida y es belleza.

La Naturaleza y el arte marchando paralelamente se disputan el dominio del mundo; Dios autor de la Naturaleza ha cedido su lugar al hombre para que siga su obra; en la Naturaleza está lo necesario, en el arte lo útil; en la Naturaleza descansa el principio inmutable activo y en el arte la regla pasiva; pero uno de esos principios inmutables que constituyen la Naturaleza se llaman fuerza y trabajo, la misma de que hacen uso los hombres en el vasto campo de su actividad.

La vida y el trabajo deben marchar juntos pero para que su marcha sea provechosa debemos estar unidos. ¡Unámonos!!— *Carilo A. Carnot*



### EL MOTOR Desmontable

## "EVINRUDE"

Especial para botes fleteros, lanchas y toda clase de embarcaciones pequeñas

Agentes exclusivos en  
Lima y el Callao

**MILNE & Co.**

## Compañía de Fósforos "EL SOL"

Fábrica de Fósforos contra incendio

VENDE:

- 1 paquetón fósforos de palo con  
1200 cajas grandes en..... S. 28.20
- 1 paquetón fósforos de palo con  
1200 cajas chicas en..... " 23.40

Oficina: BELEN, 1076 — Teléfono, 880 — LIMA  
FABRICA: Chucuito — Teléfono, 39

## Taller de Joyería de M. Soto Gonzales

CALLE DE LA PESCADERIA, 181

Se ejecuta toda clase de trabajos de joyería con estricta puntualidad. — Especialidad en cadenas para caballeros y señoras a precios sin competencia.

Se compone relojes con garantía

**LA CAMPANA** LUIS ORIGGI  
RASTRO DE SAN FRANCISCO, 270  
Gran surtido de papeles pintados, pinturas, ferreteria, artículos para pintores, charoladores, &  
Teléfono, 1762 — Apartado, 1125

Taller de afilar de MIGUEL SERRA, calle de San Andrés, 840. — Se ejecutan toda clase de trabajos concernientes a este ramo con toda garantía y a precios sumamente cómodos.

**JOSE C. CASTANEDA** DORADOR Y PLATEADOR  
SOBRE METALES  
Esmalta y dora toda clase de cujas y trabajos concernientes al ramo.  
Compro catres pagando buen precio  
PAJUELO N 410 — LIMA